

## 第 1115 回教育委員会 会議録

令和 4 年 9 月 8 日

14:00~14:30

### ①開 会

<教 育 長> それでは、ただいまから、第 1115 回教育委員会を開会いたします。

<教 育 長> 議事等に先立ち、申し上げます。  
先ほど、2名の傍聴の申出があり、これを許可しましたので、御了承願います。

### ②会議録署名委員の指名

<教 育 長> 会議録署名委員に、山川委員と工藤委員を指名いたします。

### ③会期の決定

<教 育 長> 会期は、本日一日としていかがですか。

<各 委 員> 異議なし。

<教 育 長> 御異議なしと認め、会期は本日一日に決定いたします。

### ④議 事

<教 育 長> これより議事に入ります。  
議第 1 号「教育委員会の権限に属する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について」、教育政策課長より説明願います。

<教育政策課長> 資料議 1 - 1 を御覧いただきたいと存じます。「教育委員会の権限に属する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について」でございますけれども、この報告書の案につきましては、8月の定例教育委員会の終了後報告におきましてその時点のものを御説明したところでございますが、その後 8 月 31 日に、学識経験者で構成いたします教育懇話会を開催して委員の皆様から御意見を伺ったところでございます。その際頂きました御意見を踏まえて報告書の案を修正してございますので、その概要等について御説明申し上げたいと存じます。

資料議 2 - 1 を御覧ください。頂いた御意見の主なものを記載しております。(1) は 6 教振後期計画全般に関する視点ということでございます。(2) 主要施策 2 の関係であります。「コロナ禍の影響もあり、いじめの性質が変わり、見えにくくなっている状況があると思う。いろいろなサインを拾い、小さいうちに解消できるよう、引き続き取り組んでいってほしい」。

主要施策 3 の関係では、「ジェンダーフリー、男女共同参画等に係る研修について、研修を受ける対象は、子どもたちなのか。教員や保護者も対象とすべき」。

それから主要施策 6 の関係であります。「コロナ禍により、児童生

徒が体を動かす機会が減っている。運動する機会を意識的に作っていかないと、体力の低下、ひいては学習に対する集中力や学ぶ力の低下につながっていくと思うので、引き続き取り組んでほしい。

主要施策7の関係であります、「全国学力・学習調査の結果が全国平均以上」とされている目標指標について、他県と比較するのではなく、絶対値を用いたほうが、レベルアップの指標として分かりやすいのではないかと。更には、「医学部医学科、難関大学合格者の割合が着実に増加している。難関大学へ合格するという結果に価値があるということではなく、生徒のモチベーションを高め、それを維持していくという教育が行われていることの現れとして評価できる」。

主要施策9の関係であります、「ICTのハード面での環境は整ったが、教員の指導力の差や活用するソフトの充実などにはまだ課題があると感じる。ICT環境整備後の学習効果について定量的に評価し、活用を推進していくことが必要と思う」。

資料が1-3に移りまして、主要施策11の関係であります、特別支援教育の関係でありますけれども、「PTAの研修会等でも、発達障がいについて学びたいという要望が多く、不安が少しでも軽くなるよう、取組みを進めてほしい」。

主要施策18の関係であります、「高校生のうち、ボランティア活動に参加した生徒の割合」の目標について、今はボランティア以外にも、地域の課題解決力の育成につながる取組みなど、生徒の多様で自発的な活動が多くあるので、そのような活動も評価として見えるようになればよいと思う。これは8月定例教育委員会終了後報告で武田委員からも同趣旨の御意見をいただいたと存じます。

主要施策19の関係であります、「各種事業・講座等への参加人数が目標となっているが、今はオンライン、ハイブリッド開催など様々な工夫をしており、県民へのサービス向上にもつながっていると思う。今後、違った指標で評価していくことも必要になってくるのではないかと」。

これらの御意見を踏まえまして、2にありますとおり、報告書の案を修正しております。なお、目標指標に関する御意見につきましては、これまでとの比較、継続性の観点もございますので、次の教育振興計画策定の中で検討させていただきたいと考えております。

修正した点の1点目でございますが、主要施策3の「子どもの健康づくり連携事業」関係でございますけれども、御意見を踏まえまして、公立学校で実施した「性、ジェンダーフリー、男女共同参画」等に係る研修の対象を「児童生徒のほか教員及び保護者」という形で追記をさせていただきます。実際に児童生徒だけではなく、教職員の研修として実施もしておりますので、今後も教員、更には保護者も対象として研修内容を充実しながら実施していきたいと考えております。

2点目は主要施策9に係る今後の対応・改善点でございますが、「(1) ICTを活用した学習の充実」、「(3) 教員のICT活用指導力の育成」に係る記載について、ICTを活用した学習の充実を図るためのソフト活用を含めた教員のICT活用指導力の向上、ここには記載ご

ざいませんがICT拠点校における学習効果の検証等の、取組を追記させていただきます。

更に主要事業18の関係であります。今後の対応・改善点の中で、「(1) 地域青少年ボランティア活動推進事業」に係る記載につきまして、「地域活動への参画など、身近な自発的行動がボランティアとなることについて、改めて各学校を通じて生徒への浸透を図りながら、活動を促進していく」との内容を追記させていただきます。

これ以外の御意見につきましては、各担当課の方でどのように施策に反映させていけるのか、引き続き検討させていただきたいと考えております。

以上の修正をいたしまして、最終的な報告書案ということで提案させていただきますので、よろしくお願ひしたいと存じます。

また、補足になりますけれども、8月の教育委員会終了後報告におきまして、小関委員から「未来に伝える山形の宝」の登録制度の登録市町村数が何で増えないのかという御質問をいただきました。

これについて確認しましたところ、「山形の宝」につきましては複数の文化財を面として捉えて、地域の活性化・交流拡大につながるように、その保存・活用を継続的に取り組んでいただくということを要件としているということでございます。ですので、単純に文化財を指定するというものではございませんので、市町村と連携をして、活動団体と丁寧に調整を進めながら登録に向けて取り組んでいるということでございます。今後も、市町村と連携して、丁寧に取り組んでいきたいということでございます。

それから、武田委員から県内大学等への県内進学者の割合について、課題と対応策が合っているのか、生徒のニーズを改めて聞いていくべきではないのかという御指摘もいただきました。

これについても確認をしたところ、県内大学の中で定員数が一番多いのは山形大学です。一方で県内大学の入学者数に占める本県出身者の割合をいいますと、逆に山形大学は実は一番低くなっているという状況でございます。高校生の志望者が比較的多い法学部、経済学部、理学部、工学部等の学部は、県内の大学では山形大学しかなく、大学共通テスト等でなかなか点数を取りきれなかった生徒さんは、他県の大学に流れている状況にあるということでございます。

実際、山大の発表の資料によれば、山大の入学者全体に占める出身県別の入学者数の割合は、これまでは山形県が一番高かったのですが、令和4年度は山形県が宮城県に逆転されている状況もございまして。山形県の高校生のうち、地元の山形大学を希望してもなかなか厳しい状況になっているということもございまして、こうした状況も踏まえ、生徒さんの地元大学への進学意識を高めながら、学力向上に向けた取組も推進していきたいという内容で、今後の対応欄へ記載をさせていただきます。

<小 関 委 員>

山形大学になかなか入りづらくなっているということの一つに、今、大学の評価でいろいろな項目があつて、就職に有利な大学とか、面倒見の良い大学とか全国ランキングで出てくるのですよね。それでいうと、面倒見の良い大学というので、山形大学は上位なのです。国立大学の中でも、入ってから先生がちゃんと面倒を見してくれる。

そういうのは意外と気にされるらしく、山形大学の工学部は、高校でもなかなかやらないと思うが、離れた所に住んでいる御両親まで連絡をして、お宅のお子さんは今こういう状況ですと説明されているそうなのです。そういった面倒見の良い活動をしていることが、全国から集まる理由にもなっているのだらうなと思います。

山形大学の評価が上がるのは良いことだと思うのですが、ただそこに入れるように、山形県の高校生の学力レベルを上げる必要があるなと思います。

<教 育 長>

ほかに御意見等ございますでしょうか。

<教 育 長>

なければ、原案のとおり可決してよろしいですか。

<各 委 員>

異議なし。

<教 育 長>

御異議なしと認め、議第1号は原案のとおり可決いたします。

<教 育 長>

次の議第2号は人事に関する案件であり、議第3号は議会提案前の案件であることから、これより秘密会としていかがですか。

<各 委 員>

異議なし。

<教 育 長>

御異議なしと認め、これより秘密会といたします。

《 議第2号及び議第3号は秘密会にて審議 》

⑤閉 会

<教 育 長>

以上を持ちまして、第1115回教育委員会を閉会いたします。